

État de l'économie/Analyse du FMI

"L'économie gabonaise est stable"

Innocent M'BADOUA
Libreville/Gabon

LE Représentant-résident du Fonds monétaire international au Gabon, Marcos Poplawski Ribeiro, a visité hier la rédaction de l'Union. Au terme de cette plongée, il a échangé avec un panel de journalistes, sur des sujets en rapport avec la situation économique du Gabon, et abordé au passage les sujets brûlants du moment.

Sur la conjoncture économique, Marcos Poplawski Ribeiro a estimé que l'économie gabonaise s'est stabilisée, après une période de turbulences imputable à un cycle de quatre ans marqué par une baisse des cours du pétrole. Décryptant les prévisions macro-économiques 2019, il a expliqué que la croissance est certes faible, mais elle demeure positive. Le patron du FMI au Gabon a relevé qu'en dépit de la



Le Représentant-résident du FMI au Gabon, Marcos Poplawski-Ribeiro, répondant à nos questions.

crise, certains secteurs économiques se sont plutôt mieux comportés. A l'exemple du secteur des services, dont des filières et branches ont enregistré une croissance remarquable. Cette robustesse qui s'est observée l'année dernière dans le service du crédit à la consommation est un indicateur de la reprise. En effet, le volume de crédits à la consommation octroyés aux ménages s'est relevé à 6 % en 2018. La

branche vente des bois-gazeuses s'est aussi tonifiée.

Déjà 1000 milliards FCFA. Pour soutenir les efforts du gouvernement, les bailleurs de fonds (AFD, Banque mondiale, Banque africaine de développement et FMI) ont décaissé 1 000 milliards CFA sur la période 2017-2018, dans le cadre du Plan de relance économique (PRE). C'est au gouvernement d'arbitrer les affectations de



Echange de Marcos Poplawski-Ribeiro avec les journalistes de L'Union.

cette aide entre paiement de la dette, renforcement de la position extérieure des avoirs, paiement des salaires, etc.

Interrogé sur l'analyse qu'il fait des résultats du PRE, Poplawski-Ribeiro estime que le Gabon est sur une bonne trajectoire, même si des efforts doivent être maintenus et poursuivis au plan budgétaire, de l'augmentation des recettes fiscales, de la réduction à moyen terme

du ratio de la dette que le Fonds estime autour de 50 à 57 % du Produit intérieur brut (PIB). Il y a aussi l'efficacité des entreprises publiques. Au sujet de Gabon Oil company et Sogara, le Représentant-résident du FMI a déclaré que la liquidation ou non des entreprises parapubliques ne relève pas du FMI. « Les pays comme le Brésil disposent bien des compagnies pétrolières pour gérer les participations de l'Etat

dans le secteur pétrolier», a-t-il indiqué. Pour lui, les échanges avec le Gabon à ce sujet ont plutôt porté sur l'intérêt pour l'Etat d'appréhender la valeur ajoutée économique et sociale de ces deux sociétés d'Etat.

Par ailleurs, le FMI et le Gabon discutent aussi des mécanismes pour maîtriser la masse salariale, élargir l'assiette fiscale, afin de desserrer le ressenti de la pression fiscale sur les entreprises en activités et les ménages. A ce sujet, l'hôte de l'Union a décliné quelques pistes : l'instauration d'une taxe foncière, la nécessité d'aller chercher de l'argent dans le secteur hors-pétrole non taxé, etc.

Enfin, il a affirmé que le règlement de la dette intérieure reste un levier pour que le tissu économique frémissse, les emplois se créent afin que les populations ressentent de manière forte la reprise actuelle.

Infrastructures portuaires/Nouveau quai et terminal de pêche
Leur inauguration intervient ce matin

I.M'B
Libreville/Gabon

LE gouvernement procède ce matin à l'inauguration du nouveau quai et terminal de pêche, au Nouveau Port international d'Owendo. En présence du chef du gouvernement, des ministres de la Pêche et des Transports.

Par cette mise en disponibilité du nouveau quai et du terminal de pêche d'Owendo, l'équipe gouvernementale de Julien Nkoghe Bekale, à travers les deux ministères techniques de la Pêche et des Transports en charge des infrastructures maritimes, entend rentabiliser davantage les investissements déjà consentis par le Gabon



La ministre de la Pêche et les responsables d'Olam lors de sa visite exploratoire...

dans le domaine portuaire. Il sera surtout question par cette inauguration de matérialiser une politique sectorielle que la ministre de la Pêche, Prisca Koho-Nlend, s'est donné comme objectif de concrétiser. Il s'agit, notamment, de faire

débarquer sur le territoire national le poisson pêché dans les eaux maritimes gabonaises. En effet, à ce jour, les captures effectuées par les chalutiers opérant dans nos eaux étaient débarquées, soit en Côte d'Ivoire, soit au Ghana



...au nouveau quai et au terminal de pêche en mars dernier.

ou ailleurs. Raison avancée par les armateurs : le Gabon ne dispose pas d'infrastructures en la matière. Depuis mars 2019, Mme Koho-Nlend a exploré, en travaillant avec les autres membres du gouvernement (Économie, Trans-

ports, notamment), et les opérateurs économiques (Olam et les armateurs de pêche espagnols), la possibilité de transborder ou de débarquer le poisson au Nouveau Port international d'Owendo ou à Port-Gentil. Ses visites dans la

capitale économique et dans la commune voisine de Libreville ont abouti au choix du nouveau port construit par Olam comme solutions d'urgence. Certes, il faudra y renforcer quelques commodités et équipements appropriés à tout port de pêche.

A noter que débarquer le poisson à Owendo va rendre cette denrée disponible pour les populations. Et infléchir le prix au kilogramme. Tout comme cette opération va immédiatement générer des emplois (comme dockers, dans la manutention, le stockage, etc.). Le Terminal de pêche d'Owendo pourrait aussi sonner la relance ou la création des entreprises spécialisées dans la transformation du poisson.

Saisie de poissons issus de la pêche illégale

Cinq tonnes de poissons distribuées hier au Capal

I.M'B
Libreville/Gabon

C'EST une bonne bouffée... alimentaire pour dix orphelinats, ONG de la petite enfance et hôpitaux (Santé militaire) de Libreville ! Comme annoncé par L'Union en début de semaine, hier, au Centre d'appui à la pêche artisanale de Libreville (Capal), ces organisations ont reçu des mains de la ministre de la Pêche, Prisca Koho Nlend, les cinq tonnes de poisson.



Vue d'ensemble des 5 tonnes de poissons distribuées...

« C'est du poisson qui a été réquisitionné le week-end d'un bateau battant pavillon équato-guinéen.

Nous avons distribué, comme le prévoit le Code de la pêche, les poissons aux orphelinats de Libre-



... par la ministre de la Pêche, Prisca Koho Nlend (g), à dix organisations bénéficiaires.

ville», a précisé Mme Koho-Nlend. C'est un lot de 20 caissons de 10 kilogrammes chacun, soit

200 kilogrammes, qu'a reçu chaque organisation bénéficiaire. Pour mémoire, le navire

clandestin de pêche battant pavillon équato-guinéen, La Pasqua a été arraisonnée le week-end dernier, trouvé en flagrant délit de pêche dans les eaux territoriales par la Cellule d'investigation, d'analyse et de renseignement (CIAR) de l'Agence des parcs nationaux. De surcroît dans le parc marin de l'île Mbanié. Ayant pour équipage trois Chinois et six Africains, c'est la quatrième fois que La Pasqua est pris la main dans le sac, en "braconnant" du poisson dans les eaux gabonaises.